

Rath Wehl Leborner

Verehrtester Herr Professor

Wenn ich so lange unterlassen habe um Sie zu schreiben, und Ihnen für die gütige Mittheilung der astronomischen Nachrichten Ihrer Sklufstafela, und der Planeten Ephemeriden zu danken, so darf ich mir wenigstens das Lügen nicht gestatten, daß ich meine Verbindlichkeit gegen Sie nie verkannt habe; ich zweife auch nicht, E.R.W.I. werden eine Entschuldigung, in den für meinen Zugange von der Sternwarte mit aemtlich aufgetragenen Berichten, sowie in meinen Verhältnissen überhaupt finden, wenn Sie weiter davon unterrichtet wären. Es soll dadurch keineswegs gefragt seyn, daß es mir durchaus unmöglich war um Sie zu schreiben; ich wünschte aber immer Ihnen zugleich einige Mittheilungen über den Erfolg der Untersuchungen machen zu können, auf welche ich seit mehreren Jahren alle freyen Stunden verwendet habe, und hoffte, daß es mir früher gelungen würde die Resultate zu erhalten welche ich nach benötigten Vorarbeiten herzuleiten willent war. Daß dieses nicht geschah liegt zum Theile in dem Berichten, welche ich von Zeit zu Zeit erstellen mußte, noch mehr aber in dem Umstände daß ich mich veranlaßt fand mehr Freizeit in die Goldingungsgleichungen aufzunehmen, als ich mir früher vorgenommen hatte. E.R.W.I. werden sich auch aus dem beigefügten Aufsatze, welcher von wesentlichen das enthält, was ich an la Plate über den Erfolg meiner von ihm angeregten Berechnungen geschrieben habe, leicht überzeugen, daß dies zur Bildung einer so großen Anzahl Goldingungsgleichungen sehr viele Zeit erfordert wurde. Sollten Sie diesen Aufsatze zur Auffnahme in Ihre astronomischen Nachrichten geeignet finden, so wird es mich freuen; dieses bleibt aber ganz Ihrem Ermeessen überlassen, und meine Ergebnheit für E.R.W.I. wird hierausriegen dadurch verminderd werden, wenn Sie ihn als eine bloße Notat mittheilung betrachten.  
In Bezug auf die neue Sternwarte in Wien ist jetzt in diesem Augenblieke nichts weiter entschieden, als daß eine erbaut werden soll, und obgleich schon vor zwei Jahren in der Correspondenz mitteilen war,  
daß der Kaiser den von E. entworfenen Plan genehmigt habe, so ist doch bisher noch kein Entwurf zur Vorstellung gezeigt worden. Den ersten war die Italien Post Commission mit dem Bedenken ihm zu verhelfen zurück, und da die Behörden darüber, wie vorzusehen war, zu keinen Beschlüsse führten,  
so wurde das Auskunftsmitteil ergreifen die Sternwarte in Bogenhausen als Basis der in Wien zu erbauenden verzu schlagen; sie wurde als die vollkommenste, und zweckmaßigste unter allen bestehenden angepräsent, in

11

Folge dessen auch der Antrag genehmigt worden seyn mag. Es wurde jedoch befohlen, dass man sich vor Entwerfung des vorzulegenden Plans über die Motivisationen vereinigen sollte, welche durch die Localität in Wien bedingt, oder überhaupt reelllich seyn dürfeln. Die Änderungen, welche L. in einer schriftlichen Eingabe als zweckmässig, und selbst als nothwendig ansah, waren aber so wenig überdeckt, dass ihre Unratlosigkeit auch Nichtakronomen anschaulich gemacht werden konnte; so sollte z. B. über dem eigentlichen Beobachtungsraale eine Camera obscura eingerichtet werden, wodurch die Aufsicht auf den Thurm, chin für das Observatorium, und den Multiplicationskrist in einem hohen Grade beschränkt werden seyn würde; das Observatorium sollte ferner nicht wie in München einen Ausgang gegen Nord haben, und nur ein Saalstair nach Oft, so wie eines nach West erhalten. Unter solchen Umständen musste die Eingabe ohne Folgen bleiben; man war indessen nach und nach wenigstens im wesentlichen über die am vorstehenden Aenderungen einig geworden, als David neuerdings Verschickungen herbeiführte. Dieser wette einen Plan geltend machte, den er für eine Sternwarte auf dem Löwenberg bey Prag im Berat. -schaft hatte, und der nichts weiter, als eine Copie der Sternwarte in München war. Ich habe gegen diese eben nichts wesentliches einzurichten, bin jedoch der Meinung, dass manche Anordnung durch Rück-sichtem auf Symmetrie, und Sparsamkeit veranlaßt wurde, mithin nicht unbedingt zur Nachahmung geeignet ist. Ob meine Ausführungen darüber die Folge hätte, dass man von dem Vorfater die Münchner Sternwarte als Basis annehmen, abging, ist mir unbekannt, denn ich war, als der dritte Plan entworfen wurde von Wien absehend; im May dieses Jahres wurde mir aber derselbe von der Regierung mit dem Auftrage mitgetheilt, mich darüber gutachthlich zu auszuern. Er ist nach L. vielleicht im Interstaende, nebst mir David, der aber nun dagegen protestirt, ) Anleitung gerichtet, und in Bezug auf die Bau-kosten unter allen Anlagen, welche ich kenne, der kostbarste, denn die Anschlæge belaufen sich auf 125 bis 130.000 Taler, oder 85 bis 87.000 Thaler Sachsisch. Dieses möchte indessen noch hingenommen nur sonst aller zweckmässig wäre; allein diese Kostspieligkeit röhrt zum Theile von der nicht genug durchdachten Anlage her. Der Turmring, welchen man dem Observatorium in der Mitte nach

dem Muster jenes in Abo gegeben hat, würde eine freye Ausicht nach Oft und West aus dem Erdgeschosse ge-  
staltet haben, wenn die Wohngebäude im derselben Richtung angelegt worden wären; da man diese aber  
auf beiden Seiten von Nord gegen Sud laufen ließ, so musste der Saal für die Beobachtungen außer den  
Rendement fünf Klafter hoch angelegt werden um über die Wohngebäude wegsehen zu können; die Folge  
davon war, daß das Aquatoriale, um dafür eine freye Ausicht zu erhalten, auf einen zehn Klafter  
hohen, und zehn Fuß dicken Säulen aufgestellt werden soll, der wie ein Pfahl durch den Hauptsaal im  
ersten Stockwerke gehn, denselben beanspruchen, und verhindern würde, daß ich um meine Meinung befragt wurde,  
so war es leicht die Ungereimtheit einer solchen Anlage bemerklich zu machen. Ob nun dieser Plan werde  
genehmigt werden, steht zu erwarten; ich glaube es kaum, und zweifle selbst daran, ob er zur Kenntniß  
des Kaisers gelangen werde.

Schneime mir bey dieser Gelegenheit die Freyheit E 1013 um einige Besaßligkeiten zu bitten, deren Erwäh-  
nung Ihnen bey Ihrer ausgebreiteten Correspondenz nicht beßhwerlich fallen dürfte, für mich aber einen  
sehr großen Werth hat. Den Planetenephemeriden, welche ich nach und nach erhalten habe, lag immer  
ein verbindliches Schreiben von Seite des H. Contradmiral von Löwenörn bey, und ich habe nur einmal  
darauf geantwortet, weil wiederholte Dankesfagungen kein Interesse haben könnten; ich bitte daher angel-  
gentlich dem Herrn Contradmiral meinen verbindlichsten Dank, so wie meine hochachtungsvolle Verehrung  
zu melden. Ebenso bitte ich Sie mich der Freundschaft des Herrn Professor Krusius im Dorpat zu empfehlen,  
und ihn von meiner wahren Hochachtung zu versichern; er hatte die Besaßlichkeit mir den zweyten Band  
seiner Beobachtungen zu schicken, ich nahm aber (Anfang) fahrlässig an ihn zu schreiben, weil ich befürchtete,  
daß er ein nicht unbedeutendes Postgeld für einen Brief ohne weiterem Interesse zu verbrahen haben würde,  
welthen ich nur bis an die Grenze der oeffter Staaten hätte frey machen könnten. Endlich bitte ich H. Pro-  
fessor Lepsius für seine freundliche Antwort zu danken, welche ich im vorflössenen Jahre auf eine Befragung  
erhielt. Wenn mir ein lebunder praktischer Astronom Bewunderung abmetthigt, so ist es Lepsius; die Einleitun-  
gen zu den verschiedensten Jahrgängen seiner Beobachtungen enthalten, wie manche andere Aufsätze